

terre si fertile et pour lui demander de conserver toujours cette foi et de la rendre de plus en plus vivante et féconde dans votre cher pays.

Nous sommes heureux et reconnaissants de voir vos compatriotes combattre à cette heure avec nos armées pour la grande cause de la civilisation chrétienne et cimenter ainsi par leur sang les liens qui unissent à jamais le Canada et la France.

* * *

Autour du monument de la foi, dévoilé par Son Eminence le cardinal Bégin et Son Excellence le lieutenant-gouverneur Leblanc, prirent tour à tour la parole Son Eminence, Son Excellence, Sir Lomer Gouin, premier ministre de la province, Sir A.-B. Routhier, président du comité, et Son Honneur M. H. E. Lavigneur, maire de la ville.

A L'UNIVERSITÉ LAVAL

De cette séance de l'Université Laval, à laquelle l'éloquence, la poésie, le chant et la musique s'étaient donné rendez-vous, nous voulons faire mention très honorable du poème de M. William Chapman: *Les Pionniers de la Foi*, et de la page d'histoire évoquée avec un lyrisme si touchant par M. l'abbé Camille Roy. Et — personne n'en sera surpris — nous tenons à répercuter dans les plaines de l'Ouest les accents de clairon qu'a fait résonner le vaillant archevêque auxiliaire de Québec. Nos citations forcément brèves ne pourront reconstruire la trame du discours, mais elles n'en demeureront pas moins pour les *blessés* du Manitoba autant de mots d'ordre gravés en style lapidaire.

DEPOSITUM CUSTODI: *Peuple canadien, garde le dépôt de la Foi*. . . Conservons les œuvres de notre foi, mœurs honnêtes, sobres, simples, décentes, modestes.

Traditions si nombreuses et si belles; culte de la croix, sanctification du dimanche, discipline, vie simple, fécondité providentielle du foyer canadien, *esprit d'apostolat*, surtout caractéristique de notre race: Récollets, Jésuites des premiers temps de la colonie, Oblats qui viennent d'écrire dans l'Ouest l'une des plus belles pages de l'apostolat catholique canadien, tout nous proclame peuple d'apôtre. Soyons prêts à remplacer au besoin dans les régions infidèles ces missionnaires que la guerre européenne leur a ravés.

Conservons les remparts de notre foi: le sol, la langue maternelle, l'école, le clergé.

1. *Notre sol*. . . Achever de conquérir le sol, par un système de colonisation qui attire l'homme à la terre; donner à l'agriculture